



Délégation Nord /Pas-de-Calais

Maurice SCHUMANN (+) de l'Académie française – Président Fondateur de la délégation
Professeur Jean-Pierre ARRIGNON – Président de la délégation
Maître Jean-François POURRIER – Vice-Président pour le Pas-de-Calais
Benoît DESCAMPS – Vice-Président pour le Nord
Bernard COGET – Responsable des distinctions
Simone FARENIAUX – Pascale de LORIOU - Secrétaires
Zoya ARRIGNON- Trésorière
Pascale de LORIOU – Responsable INTERNET

Déjeuner littéraire avec Marie-Laure de CAZOTTE Le jeudi 19 février 2015 à Marcq-en-Baroeul

Pour son premier déjeuner littéraire de 2015, la délégation Nord/Pas-de-Calais de la Renaissance Française reçoit Madame Marie-Laure de CAZOTTE qui vient nous présenter son livre, « **A l'ombres des vainqueurs : le grand roman de l'Alsace déchirée** » paru en novembre 2014 chez Albin Michel.



Notre Président, Jean-Pierre ARRIGNON accueille notre conférencière en précisant que cet ouvrage n'est pas un roman historique mais un récit.

Madame Marie-Laure de CAZOTTE s'est souvenue de sa grand-mère alsacienne et s'est rendue en Alsace pour approfondir cet ancrage familial, avec la sensation d'être entre deux identités depuis l'enfance. Il est difficile pour cette génération de trouver sa place dans cette période de 1940-1945 où l'ambivalence crée le malaise et l'ambiguïté.

A partir de témoignages bouleversants, de contacts directs et d'archives, Madame de CAZOTTE va construire le personnage de Joseph, âgé de sept ans au début du récit, spectateur de cette période, il assistera à la germanisation brutale et sous la contrainte de sa région, à l'arrestation de son père. Ce père ne reviendra que six ans plus tard, dans un état de délabrement physique et moral, prisonnier de ses obsessions et de son passé. Enfin la libération où Joseph essaiera de retrouver une identité dans cette Alsace redevenue française.

Le roman est foisonnant, très détaillée, poignant. Le style est alerte, poétique dans les descriptions. Notre Président nous en lira plusieurs extraits.

A la fin du livre, sont évoqués les sentiments éprouvés par les alsaciens : les « malgré nous », faux coupables, esclaves de guerre, privés d'honneur, abandonnés.....

Parmi l'assistance, plusieurs questions furent posées, elles avaient valeur de témoignages directs. Cette rencontre avec l'auteur, a bien éclairé cet épisode tragique, où avec beaucoup d'émotion, nous avons pu comprendre les difficultés vécues par ces alsaciens, malheureux d'être devenus allemands, essayant de garder l'identité française interdite.

Ce moment de partage se prolongea par un déjeuner convivial et animé.

Nous tenons à remercier, Benoît DESCAMPS, notre Vice-Président qui a fait découvrir la ville de Lille à notre conférencière.

Prochaines rencontres de la Renaissance Française

Déjeuner littéraire le jeudi 9 avril 2015 à 12 h 00 à Arras A l'Hôtel de l'Univers

Monsieur Bernard ZELLER, fils du Général André ZELLER, nous présentera les carnets retrouvés de son père, concernant les événements d'Algérie « Journal d'un prisonnier : le témoignage d'un des quatre généraux du putsch d'Alger » aux Editions Tallandier, mars 2014.



Dans la nuit du 21 au 22 avril 1961, André Zeller, ancien chef d'état-major de l'armée de terre, participe au coup d'État d'Alger avec les généraux Challe et Jouhaud, bientôt rejoints par le général Salan. Ce coup de force vise à maintenir l'Algérie dans la République française. Le 23 au soir, le général de Gaulle apparaît en uniforme à la télévision. Ses formules choc donnent un coup d'arrêt à l'opération : « Un pouvoir insurrectionnel s'est installé en Algérie par un pronunciamiento militaire. Ce pouvoir a une apparence : un quarteron de généraux en retraite... Au nom de la France, j'ordonne que tous les moyens, je dis tous les moyens, soient employés pour barrer la route de ces hommes-là... » En métropole, l'opinion est lasse du conflit algérien. Le 25 avril, le putsch est un échec.

Le 6 mai à Alger, André Zeller se met à la disposition de l'autorité militaire. Incarcéré à la prison de la Santé, il est condamné à 15 ans de détention criminelle et à la privation de ses droits civiques par le haut tribunal militaire. Transféré à la maison centrale de Clairvaux puis à la prison de Tulle, il sera libéré par décret du président de la République le 13 juillet 1966, à l'âge de 68 ans.

Visite de la Maison « Dentelle Jean BRACQ » à Caudry le jeudi 11 juin à 14 h 30

<http://www.jeanbracq.com>

Pour mémoire : Monsieur Laurent BRACQ, responsable de cette société, a reçu en novembre 2014, la médaille de bronze du rayonnement culturel de la Renaissance Française.

Le voyage à Moscou pour la cérémonie annuelle de la Renaissance Française Du dimanche 21 juin au mercredi 24 juin 2015

Le programme et la fiche d'inscription de ce séjour, vous ont déjà été transmis.

Si vous souhaitez participer à ce voyage, merci de renvoyer la fiche d'inscription à Zoya ARRIGNON avant le 16 mars.

Pour information : la cérémonie d'inauguration de la statue de l'écrivain russe Ivan BOUNINE à Grasse, prévue initialement le 29 mai 2015 est reportée en 2016. Les membres de la Renaissance Française seront, bien entendu, informés de la nouvelle date, dès qu'elle sera connue.

Secrétaire : Simone FARÉLIAUX
Photos : Michel DUMONT
Mise en page : Pascale de LORIOL